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только не отвечают современным требованиям по
уровню комфорта и качеству предоставляемых услуг,
но и элементарно не могут принять возросший за по7
следний год поток пассажиров.

Администрацией города разработаны и уже пред7
ставляются на специализированных выставках инвест7
проекты по реконструкции речного, воздушного и ав7
товокзалов Волгограда. Так, на сегодня аэропорт пред7
ставляет собой комплекс, состоящий непосредствен7
но из аэровокзала, павильона и гостиницы на 59 мест.
Для реконструкции и расширения аэровокзального
комплекса по предварительным оценкам требуется
490 млн рублей, которые предположительно окупят7
ся в течение девяти лет.

Площадь, занимаемую автобусным вокзалом, пла7
нируется увеличить до 17 тыс. кв. м. Проект рекон7
струкции предполагает также соединение улиц Пархо7
менко и Балонина, расширение корпуса автовокзала,
в том числе строительство пятиэтажного комплекса с
торговыми галереями, гостиницей, точками обще7
ственного питания, оборудованной на верхней террасе
автовокзала парковкой на 85 мест. Общая стоимость
проекта — 800 млн рублей.

Давно обсуждается проект реконструкции Волго7
градского речного порта. Сейчас он не способен при7
нимать крупные многотоннажные лайнеры. Поэтому
турфирмы просто не включают город в программу
круизов. Хотя в Волгограде могла бы быть полноцен7
ная остановка, туристы могли бы осматривать досто7
примечательности, ездить на экскурсии, покупать су7
вениры, посещать объекты развлекательной сферы.
«Реконструкция речпорта — проблема на сегодня до7
статочно сложная. Этот шаг должен осуществляться
в рамках комплексного проекта модернизации Цент7
ральной набережной Волгограда, — комментирует
заместитель генерального директора по связям с об7
щественностью ОАО „Волгоградский речной порт“
Юрий Митасов. — В данной ситуации проблемы свя7
заны неразрывно: привлекать туристов невозможно
без того, чтобы не была реконструирована техничес7
кая составляющая, в том числе причальные стенки, а
пока не будет наплыва туристов, нет необходимости
в строительстве торговых галерей, точек обществен7
ного питания». Согласно разработанному инвестпро7

екту только на модернизацию здания речного вокза7
ла потребуется 300 млн рублей.

Наращивать объем туристического потока вполне
можно за счет транзитных туристов. «В 2008 году
Краснодарский край посетило порядка 15 млн турис7
тов. 40% из них приехали на собственных автомоби7
лях. Трасса „Дон“ проходит и через Волгоград, — рас7
суждает Игорь Шувариков. — Даже если допустить,
что всего 20% этого турпотока проедет через Волго7
градскую область, то это 3 млн человек. Из них
80–90% интересуются достопримечательностями
Волгограда и посетят Мамаев курган. Это видно хотя
бы по результатам проведенного нами анкетирования.
Для нас важно грамотно „остановить“ этот поток у се7
бя. Пока, к сожалению, большинство приезжающих
останавливаются в придорожных отелях, практичес7
ки не осматривая город. И тут мы упираемся в пробле7
му недостаточной развитости инфраструктуры. Эле7
ментарно вдоль 37й Продольной магистрали даже нет
указателя, как проехать на Мамаев курган. Также не7
обходимо увеличить количество комфортабельных
отелей, которые могли бы предоставлять качествен7
ные услуги по доступным ценам».

Ситуация с гостиницами в Волгограде и области во7
обще сложная. По данным комитета по предпринима7
тельству администрации Волгограда, в настоящее вре7
мя на территории города действуют свыше 60 гости7
ниц общей вместимостью 2,1 тыс. человек. На сегодня
в городе нет ни одной гостиницы уровня выше 3*.

При этом среднегодовая заполняемость этих объ7
ектов размещения составляет 62%. Однако в период
крупных мероприятий мест для размещения не доста7
точно. По подсчетам аналитиков ИК «Финам», чтобы
обеспечить приезжающих в Волгоград туристов ком7
фортными и доступными местами для проживания,
необходимо увеличивать гостиничный фонд еще на
1,5–2 тыс. мест. При этом инвесторы не спешат вкла7
дывать средства в строительство новых современных
отелей и туристических баз. «Общеизвестный факт,
что средний срок окупаемости новой гостиницы со7
ставляет порядка семи лет, — комментирует руково7
дитель комитета по предпринимательству админист7
рации Волгограда Александр Фролов. — Для срав7
нения: новостройка окупится приблизительно через

три года. Именно по этой причине инвесторы предпо7
читают финансировать строительство жилых домов.
Чтобы решить эту проблему, необходимо разрабаты7
вать систему преференций для инвесторов, готовых
вкладывать средства в увеличение гостиничного фон7
да. Над этим работаем».

Развитие этой сферы услуг оказалось существен7
но заторможено в результате кризиса. «В докризис7
ный период была намечена реализация нескольких
крупных инвестиционных проектов по строительству и
реконструкции отелей, — рассказывает генеральный
директор ООО „Турист“ Леонид Мильман. — На рынок
планировали прийти крупные гостиничные операторы.
Однако сейчас сложная экономическая ситуация при7
тормозила осуществление данных проектов, инвесто7
ры ждут лучших времен. Полагаю, что до 2010 года ни7
каких существенных шагов в данном направлении не
будет предпринято».

Например, среди озвученных в докризисный пери7
од значимых инвестиционных проектов по строитель7
ству и реконструкции отелей можно выделить строи7
тельство и реконструкцию гостиниц девелоперской
компанией «Diamant Development Group». Это гости7
ницы «Диамант7Орион» (номерной фонд — 149 номе7
ров, 3*, стоимость проекта — 345 млн рублей), «Диа7
мант Ангарская» (корпус А категории 2* — 96 номе7
ров, корпус В категории 4* — 334 места, стоимость
проекта — 876 млн рублей), «Диамант7Октябрьская»
(4*, номерной фонд — 257 единиц, стоимость рекон7
струкции — 892 млн рублей), «Диамант7Юность» (3*, но7
мерной фонд — 293 номера, стоимость проекта 838 млн
рублей). Сейчас их реализация приостановлена.

ЧТО ВПЕРЕДИ По мнению наблюдателей, в бли7
жайшие годы существенно изменить ситуацию в ту7
ристической сфере региона вряд ли удастся, так как
речь идет о создании комфортного экономического
климата для инвесторов и разработке новых глобаль7
ных проектов по развитию инфраструктуры.

По прогнозам городской администрации, в ближай7
шие годы поток посещающих Волгоград туристов уве7
личится в среднем на 20–30%. Чтобы прогнозы оправ7
дались, мэрией рассматриваются варианты расшире7
ния и реконструкции уже работающих в городе отелей,

увеличение числа мест отдыха и развлекательных цен7
тров, развитие сети общественного питания. По под7
счетам специалистов, при таком росте числа туристов
годовой объем потребления платных услуг должен
увеличиться на 325 млн рублей и составить 1,4 млрд
рублей (при среднем ежедневном расходовании денег
в сумме 500 рублей на одного человека). При этом уве7
личение налоговых поступлений в бюджет составит по7
рядка 32,5 млн рублей.

О благоприятных перспективах для Волгоградской
области говорит и Максим Клягин: «В принципе по7
пулярность инвестиций в туристическую сферу в по7
следние годы несколько возросла. Основной причи7
ной, на наш взгляд, является существенный потенци7
ал роста индустрии внутреннего туризма в долгосроч7
ной перспективе. Стоит отметить, что сегодня это на7
правление развивается сравнительно невысокими
темпами, но есть определенные предпосылки для из7
менения ситуации в дальнейшем. Так, например, оче7
видно, что негативные последствия кризиса, преж7
де всего в части девальвации национальной валю7
ты, ведут к росту стоимости выездного туризма и на
данном фоне вполне возможно смещение потреби7
тельского спроса в пользу туризма внутреннего, что,
естественно, можно трактовать как формирование
благоприятных для данной отрасли условий. Рост
конкурентоспособности внутренних туров теорети7
чески может положительно сказаться на темпах раз7
вития этой индустрии».

Независимые эксперты также считают, что Волго7
граду необходимо повышать эффективность мар7
кетинговой политики, используя опыт других, более
успешных в этом плане регионов: «Важно не забы7
вать о продвижении: организовывать мероприятия с
обязательным освещением их в прессе, — считает
заместитель директора ООО „Новый город“ Андрей
Восков. — Будь то, к примеру, ежегодные фестива7
ли воздушных шаров или чемпионаты воздушных
змеев». Его дополняет генеральный директор ФБ
«Август» Карэн Туманянц: «Нужно усилить работу по
имиджевому продвижению Волгоградской области.
Как это делает администрация Краснодарского края,
рекламируя не какие7то отдельные курорты, конкрет7
ные проекты, а регион в целом». �
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««ООррббииттаа»»  ДДииннаа  ППооллиищщуукк..
— Вектор развития
въездного туризма Вол7
гоградской области оп7
ределяют две силы.
Первая — активные чи7
новники органов власти
разного уровня, кото7
рые придумывают и
иногда с шумом и пом7

пой реализуют различные проекты.
Второй — реальный спрос местного
населения и приезжих. Население ин7

тересуется парками, зелеными тенис7
тыми аллеями с фонтанами, чистыми
пляжами и, в последнее время, тури7
стическими базами, где пение птиц не
заглушает музыка. Еще волгоградцев
интересуют качественные экскурсии
по городам, а также музеям окрестно7
стей: в казачью станицу Усть7Медве7
дицкая (город Серафимович), в купе7
ческую Дубовку с остатками зданий,
которые архитектор Сергей Сена на7
звал «царицынским стилем», в город
Волжский, где еще не все здания каче7
ственной застройки центральной час7
ти города обшиты вульгарным пласти7
ком, в город Камышин с остатками
русской дворянской культуры и куль7

туры немцев Поволжья, в станицу Фи7
лоновскую, где невероятно красивая
излучина реки Бузулук, белоснежный
храм и сосновый бор.
В последнем случае не нужно изобретать
велосипед. Нужно организовать качест7
венный сервис и научиться сохранять то,
что имеем. Например, ввести запрет на
перестройку и снос исторических зданий.
В прошлом году в Красноармейском рай7
оне Волгограда снесли ДК Строителей —
здание, построенное под руководством
столичного архитектора Владимира Ла7
довского, наследие которого изучается во
всех профильных вузах мира...
Приезжих интересует Мамаев курган,
музеи, качественные обзорные экс7

курсии по городу, заведения общепи7
та, даже наличие туалетов. Скажете,
банально? Но именно с этого начина7
ется туризм. Читайте Виктора Пелеви7
на «Генерация П». В последние годы
появилась мода на «классический
Сталинград». Американские и евро7
пейские туристы носятся с фотоаппа7
ратами вдоль Волго7Донского канала,
построенного в стиле античного Рима.
Туристов манят улица Дзержинского,
поселок Сталинградской ГРЭС и руи7
ны стадиона на Нижних Баррикадах,
напоминающие римские развалины.
Все это покрывается мусором, но ма7
нит! Нужно понять, что туристы смот7
рят на город иначе. Они восторгаются

тем, к чему местные жители давно
привыкли…
Многие туристы приезжают за живопи7
сью: в галереях Волгограда и Волжского
можно найти работы авторов социалис7
тического реализма. Некоторые приез7
жают специально, чтобы посмотреть на
лучшую в мире коллекцию работ Ильи
Машкова, которая выставлена в Волго7
градском музее изобразительных ис7
кусств. Это один из самых дорогих в ми7
ре художников начала ХХ века. Он жил
и работал на территории современной
Волгоградской области. Но здесь нет его
даже маленького музея! И судя по все7
му, в Волгограде вообще мало кто дога7
дывается о такой особенности региона.

НЕ НУЖНО ИЗОБРЕТАТЬ ВЕЛОСИПЕД^
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— Регион вполне мог бы
предложить туристам
уникальные проекты,
связанные не только с
Мамаевым Курганом и
музеем7панорамой «Раз7
гром немецко7фашист7
ских войск под Сталин7

градом», но с развитием горнолыжных
курортов на меловых горах Ольховской
области под Камышином и парковых

зон в Волгограде и его пригородах. Но
это очень крупные инвестпроекты.
Во всем мире получили развитие горо7
да пенсионеров, где есть соответству7
ющий микроклимат, сосредоточены
специализированные учреждения и
медицинские кадры. Такой проект
вполне возможно реализовать в горо7
де Жирновске, который расположен в
сосновом бору и уровень, например,
вирусных заболеваний — самый низ7
кий в регионе. Сегодня там сокращает
производство нефтяная компания
«ЛУКОЙЛ» и оставшаяся инфраструк7
тура вполне может быть использована
для выстраивания такого социального
проекта. Аналогичные проекты можно
реализовать в Серафимовиче. 

Волгоград потерял уникальный про7
ект, который в 807е годы принес ему
мировую славу, как креативному го7
роду с развитыми субкультурами. Я
имею в виду фестиваль «Неопознан7
ное движение» Сергея Карсаева.
Ежегодно на него приезжали до 200
человек из за рубежа. Причем звезд
первой величины: художников, музы7
кантов, продюсеров. Эта идея разви7
вала туристический бизнес, экскурси7
онные бюро, общепит. Она давала
возможность волгоградскому творче7
скому бомонду соревноваться, сопо7
ставлять себя с веяниями и процесса7
ми глобального мира. Это невоспол7
нимая потеря. Много моих друзей в
разных странах вспоминают об этом

проекте с надеждой, а вдруг он возоб7
новится.
Сегодня, правда, появились два новых
проекта. Первый — арбузный фести7
валь в Камышине. Это красочное зрели7
ще, в котором задействован практиче7
ски весь город. С Петром I, который
подплывает на корабле к главной при7
стани, с пушками. Фестиваль реально
оживил малый бизнес, туризм и обще7
пит. Сегодня Камышин с удовольстви7
ем посещают жители соседних городов.
Второй проект принадлежит «The Victor
Losev Museum». Это день рождения ху7
дожника Виктора Лосева. Художники
выходят на улицу и рисуют прохожих.
Но фестиваль еще очень камерный. На
него еще не приезжают туристы.

А в целом, сфера туризма требует
крупных капиталовложений, взаимно7
го участия властей и бизнес7структур
региона. Более того, многие замеча7
тельные исторические объекты и му7
зейные комплексы Волгограда необ7
ходимо не просто поддерживать и мо7
дернизировать, но и создавать своео7
бразный «союз» рекреационной базы
города с оригинальностью решений в
области модернизации. А это естест7
венным образом связано с денежны7
ми затратами. Волгоград всегда яв7
лялся промышленным городом в
большей мере, и для того, чтобы сде7
лать у нас туристическую сферу при7
быльной, нужно будет, на мой взгляд,
приложить титанические усилия. 
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